

Programa de Extensión y Educación Continua Facultad Ciencias Humanas Sede Bogotá



### **ACERCA DEL CURSO**

Este curso parte de la premisa de que entender históricamente el desarrollo del fútbol, identificar sus matices, usos y transformaciones, permite entender procesos sociales que han marcado millones de vidas. Por eso busca reparar en las luchas que ha implicado su práctica para diferentes personas, los discursos que lo han utilizado para la construcción de naciones y la forma en que ha incidido en la manera en que entendemos los cuerpos. Con ello, intentaremos dar respuesta a preguntas como: ¿quiénes y cómo han practicado fútbol?, ¿de qué manera se constituye como el deporte más importante de Colombia?, ¿qué luchas se siguen disputando hoy en día?, ¿cuáles han sido las estrategias de resistencia y transformación de los cuerpos que han sido excluidos de su práctica? Este curso buscará visibilizar debates en torno al racismo, el sexismo y el clasismo que se han dado en la práctica del fútbol y así construir una mirada crítica frente a los debates actuales.

# . DIRIGIDO A

Estudiantes, profesionales y cualquier persona con interés en complejizar y ampliar el entendimiento sobre el fútbol. Puede ser de interés particular para estudiantes y profesionales de las ciencias sociales, comunicación social, publicidad/mercadeo, educación o cualquier persona con interés investigativo en torno a deportes.

# GENERALIDADES



**DURACIÓN** 

21 HORAS Modalidad virtual Sincrónico (clases en vivo)



**HORARIO** 

Miércoles 6:00 a 9:00 pm



**CERTIFICACIÓN** 

Mínimo 80% de asistencia a las clases en vivo

## CONTENIDO TEMÁTICO

# Historia general del fútbol: nacimiento, desarrollos en Europa y expansión en América Latina

Inicios del fútbol, llegadas del fútbol a América Latina y debates: profesionalización vs. aficionado, fútbol popular, etc.

#### 2. Debates: entre el control y la libertad

Casos de racismo y antisemitismo que permean la historia de este deporte, momentos donde las dictaduras e invasiones se nutrieron del fútbol para fortalecerse y las luchas que desde la misma práctica del fútbol hubo contra estas estructuras.

#### 3. Fútbol: entre solidaridad y control

Prohibiciones que se han dado en el fútbol, fútbol practicado por mujeres, discriminación y control del cuerpo y la sexualidad desde este deporte.

## 4. Políticas públicas en torno a los deportes en Colombia

Políticas públicas colombianas, de control corporal y la construcción de nación mediante los deportes.

### El dorado: fútbol practicado por 5. hombres en Colombia

Inicios del fútbol practicado por hombres en Colombia, el Dorado como un momento clave en el fortalecimiento de este deporte en el país y los debates en torno al deporte y la modernidad.

#### 6. Fútbol practicado por mujeres

Luchas dadas por mujeres para practicar fútbol en diferentes partes del mundo. Prohibición e invisibilización en Argentina y el apoyo en Estados Unidos.

### 7. Fútbol practicado por mujeres en Colombia

Luchas, logros, avances, reveses y retos actuales del fútbol practicado por mujeres en Colombia.

### **PROYECTO FINAL**

Producto interactivo corto (máximo 10 minutos para los productos audiovisuales o sonoros), por ejemplo: podcast, video, cómic, animación, etc sobre las reflexiones y debates del curso.

## **DOCENTE**



#### Gabriela Ardila Biela

Historiadora con maestría en Estudios Interdisciplinarios Latinoamericanos con énfasis en género de la Universidad Libre de Berlín. Doctora en Historia de la Universidad de Hamburgo.

El trabajo de investigación se ha centrado en indagar sobre metodologías feministas y anticoloniales de investigación historiográfica, poniendo en práctica estas metodologías al investigar sobre mujeres luchadoras sociales en Colombia. Los últimos estudios se han enfocado en la historia del cuerpo y el deporte, más específicamente la historia del fútbol practicado por mujeres en Colombia, tema del doctorado.



## **ENCUÉNTRANOS EN:**











El Programa de Extensión y Educación Continua se reserva el derecho a cancelar el curso o diplomado en caso de no alcanzar el número mínimo de inscritos. Consulta la política de devoluciones.

